

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Año 2.º

HIGIENE MUNICIPAL

Mucho hemos adelantado en Orense respecto á condiciones higiénicas durante el último tercio del siglo actual y, muy especialmente, desde que disfrutamos del incalculable beneficio que nos ha reportado la canalización del Loña.

Esto no obstante, no es oro todo lo que reluce, ni debe juzgarse del estado de cultura en que nos hallamos, respecto á higiene pública y privada, por la impresión favorable que produce la vista de las nuevas calles y avenidas con sus casas de piedra labrada, ó con las fachadas limpias y encañadas en la parte céntrica de la población, lo cual hace suponer al forastero que el interior de esas viviendas corresponde al aseó y buen aspecto del exterior.

Casas hay en determinadas calles, cuyos patios son depósitos de basuras, convertidos algunos en excrementos, ó corrales de cerdos y gallinas que infectan las habitaciones interiores, y en las que viven familias hacinadas respirando aquella viciada atmósfera.

La falta de ventilación y el aire mofético que en tales viviendas se respira, influyen poderosamente en la salud de esas familias, con especialidad en la época calurosa del estío, contribuyendo poderosamente al desarrollo de enfermedades infecciosas y siendo materia propicia para que en ellas hagan presa las epidemias.

Esto, que nadie ignora en Orense y que está á la vista de todos, si bien no es posible hacer que desaparezca repentinamente, puede remediarse en parte siguiendo los mismos procedimientos que se han empleado en otras poblaciones sin grandes gastos y con voluntad inquebrantable.

Para conseguirlo es necesario emprender también aquí una activa campaña higiénica, antes de que llegue la ocasión de lamentar imprevisiones y negligencias indisculpables.

Nombradas ya por iniciativa del ex-alcalde Sr. Meruéndano las comisiones encargadas de girar visitas domiciliarias, preciso se hace que los señores concejales no se satisfagan con los datos facilitados por los guardias del municipio; que inspeccionen por sí mismos el interior de las viviendas; que se obligue á los propietarios al blanqueo de las habitaciones, de los retretes y zaguanes, así como á realizar las obras necesarias para que los inquilinos no carezcan de ventilación y del necesario espacio para vivir con relativa holgura; que el ayuntamiento facilite por su cuenta desinfectantes á los vecinos pobres, el óxido de hierro, por ejemplo, que es tan barato y el mejor para sumideros, cloacas y escusados; que se adopten, en fin, cuantas medidas aconsejan la higiene y la experiencia para evitar lamentables consecuencias el día que se declare una epidemia en esta capital.

Solo así, y dejando para otra ocasión la limpia del Barbaña y la reforma de las alcantarillas en determi-

nadas calles, logrará el municipio hacerse acreedor á los plácemes de la opinión, justamente alarmada, no sólo por lo crítico de las circunstancias y lo mermado de los recursos que el Gobierno nos proporciona para defendernos contra la invasión de la peste bubónica, sino porque hasta ahora nada se ha hecho que digno de mención sea en beneficio de la salud pública.

Orense.

La viajera negra

«A veces,—dice un cuento ruso,—á veces una misteriosa viajera que, como Medusa, tiene serpientes por cabellera, se pone en camino desde el fondo del Asia. Apenas unos cuantos andrajos recubren esta momia ambulante, cuya piel es de un negro cadavérico. El suelo conserva la huella de sus pasos: todos aquellos á quienes se ha acercado caen como heridos por el rayo, y su cadáver presenta el mismo color que el cuerpo de la siniestra viajera». Esta *mujer negra* es la peste, terror de hebreos y de griegos, que, no pudiendo vencerla, la imploraban con los nombres de «hija de la Noche» y «hermana del Hambre».

Pudírase llamarla también compañera inseparable de la Guerra; pero compañera que causa todavía más estragos que las armas.

Horribles pestes registran los anales de la China. Cuando estallaba esta epidemia en Cartago ó Tiro, los antiguos reyes de estos Estados degollaban á sus hijos para aplacar la divinidad maléfica.

En el siglo II de la fundación de Roma desarrollóse una horrible peste que diezmo la ciudad; trescientos años después, y dos veces en diez años, reapareció la pandemia; que mató á todos los esclavos y la mitad de los ciudadanos.

En 429 a. J. registrase la célebre peste de Atenas, que durante tres años causó innumerables víctimas, entre ellas Pericles y casi toda su familia.

En tiempo de Nerón hizo de nuevo su aparición la peste; años después, y durante el sitio de Jerusalén por los romanos, volvió á propagarse por todo el mundo conocido, y lo mismo sucedió cuando la invasión de los bárbaros.

En 540 azotó á Francia una enfermedad pestilencial, y dos años después engendröse en Egipto un contagio misterioso, que sólo en Constantinopla arrebató por espacio de muchos meses cinco mil víctimas diarias, durando medio siglo sus devastaciones en Europa.

Desde entonces, la peste hizo frecuentes reapariciones, llamándose la *mal de San Antonio* ó *mal de los ardientes*, porque parecía que las víctimas se abrasaban.

En 1348 se desarrolló en China la famosa *gran muerte* ó *peste negra*, de que habla Boccaccio: fué una calamidad inaudita por lo horrenda, en la que desaparecieron todos los sentimientos de humanidad, echándose la culpa á los judíos, que fueron degollados y quemados á millares. Sólo Florencia perdió 96.000 habitantes; Nápoles 60.000; igual número Génova y Siena: Aviñón 120.000, entre ellas la célebre *Laura*, cantada por Petrarca.

Durante la peste de 1527, Florencia perdió 400 habitantes por día.

En 1581, la Provenza quedó devastada; Marsella sólo conservó 3.000 habitantes. En 1586, horrible peste en Gascuña.

En 1720 azotó de nuevo la peste á Marsella; perecieron 40.000 personas en la ciudad y 86.000 en el resto de la provincia.

Según el jesuita Kircher, desde la fundación de Roma al siglo de Augusto hubo en Italia, ó en Europa, treinta y tres pestes; desde el año 1 á 1680 sufrió Europa noventa y siete epidemias. Durante el siglo XVII reinó eatorce veces, y ocho veces durante el siglo XVIII.

Los turcos consideran las pestes como un especial favor del cielo, que procura hacer entrar en el paraíso grandes masas de creyentes.

En Rusia, las epidemias son muy frecuentes y mortíferas, causando innumerables víctimas

en las clases indigentes. La última peste reinó allí en 1879.

J. H.

EL PROCESO DREYFUS

LA REVISIÓN

El comandante Jeannel

Este testigo declara ahora por primera vez. Dice que en el mes de Julio de 1894 prestó á Dreyfus, á petición de éste, el manual de tiro. *Maitre Demange*.—Este testigo declaró ante el Consejo de guerra del 94; pero su declaración no consta en actas. ¿Por qué razón? *Presidente*.—No podemos dároslo.

Jeannel.—Cuando declaré ante el Consejo anterior, el comisario del Gobierno me dijo: «Tenemos pruebas suficientes. No hay para que ocuparse de ese detalle del manual del tiro.»

Maitre Demange.—Pero esa declaración resulta favorable al acusado. *Maitre Labori*.—Diga el coronel Jeannel cuando entregó á Dreyfus el manual del tiro.

Jeannel.—En el mes de Julio. *Maitre Labori*.—Resulta que se ha suprimido esa declaración, porque la fecha de Julio, es posterior á la que se atribuye al *bordereau*, que es de Abril, y esto prueba que cuando se escribió el *bordereau*, sea su autor quien sea, Dreyfus no tenía el manual del tiro.

Maitre Demange.—Demuéstrase asimismo que el Consejo del 94 se negaba á oír á los testigos favorables á la defensa.

Presidente.—Se descartaba á los testigos inútiles.

Maitre Demange.—El interés de la verdad es que se ponga de relieve cuanto atañe á la defensa.

El comisario del Gobierno.—Aquella manera de proceder era realmente poco regular.

El comandante Maistre

Declara por último el comandante Maistre que recibió un parte del capitán Lemamier comunicándole que había llegado á su noticia que el capitán Dreyfus había asistido á caballo y de paisano á las maniobras del ejército alemán en Mulhouse.

Dreyfus dice que es lamentable que un oficial francés recoja cierto género de denuncias y testimonios.

Se suspende la vista hasta el día siguiente.

El general Gonse

Declara el general Gonse, y dice:

«Es cierto que el archivero militar Gribelin tuvo una conferencia con Esterhazy en el Parque de Montsouris. Es verdad asimismo que Gribelin llevaba barba postiza y anteojos azules para desfigurar su persona, y lo es también que fué á anunciarle á Esterhazy que iba á comenzar contra él una ruda campaña.

Pero no es cierto que el Ministerio de la Guerra hubiese organizado estas gestiones ni que tratase de defender á Esterhazy.

Las melodramáticas conferencias fueron preparadas sin mi conocimiento por Henry y por du Paty. Me enteré de lo sucedido tres meses después.

Es cierto que yo había encargado á du Paty del asunto Esterhazy. Hoy lo lamento, porque du Paty faltó á mi recomendación de no tener trato alguno ni conferencia de ningún género con Esterhazy.

No es cierto que Esterhazy fuere diariamente —como dice— á las oficinas del Estado Mayor á recibir inspiraciones.

También es falso que aconsejáramos lo que debía hacer al abogado Tezenas defensor de Esterhazy. Solo encargué á du Paty que le viese para averiguar qué hacía Esterhazy y que planes abrigaba, cosa que estimo natural (Rumores.)

En cuanto al archivero Gribelin, es un hombre honrado é intachable. Fué á la cita del Parque de Montsouris como hubiera ido al fuego. (Grandes risas por lo incoherente de la comparación, porque Gribelin pertenece al cuerpo de oficinas militares cuya misión no es la de batirse.)

Los responsables de aquellos sucesos son únicamente Henry y du Paty que obraron por cuenta propia, lo cual es tanto más censura-

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

Núm. 256.

ble cuanto que conocían la manera de pensar del ministro y la mía.

Como du Paty ha sido absuelto no tengo derecho á acusarle por nada de esto.

El expediente de du Paty

Maitre Labori.—Pido que se traiga al Consejo el expediente formado contra du Paty, á fin de que se esclarezca toda la verdad.

Presidente (dirigiéndose al comisario del Gobierno).—¿Tenéis el expediente?

El comisario.—Le he pedido, pero me le han negado.

Maitre Labori.—Ruego al presidente que lo pida. Es imposible que se lo nieguen. Además deseo que se oiga á du Paty.

(Como du Paty se encuentra enfermo, no puede asistir al Consejo. Hoy se celebrará consulta de médicos para que certifiquen de su enfermedad.)

Esterhazy y el general Gonse

Maitre Labori (dirigiéndose al general Gonse).—¿Qué juicio le merece al general la conducta de du Paty al avisar á Esterhazy que se iba á comenzar una investigación oficial contra él? ¿Hubiera el general cometido acción semejante?

El general Gonse (poniéndose en pié y con gran viveza).—¡Nunca! ¡Jamás!

Maitre Labori.—Sin embargo, el general Gonse propuso al ministro de la Guerra la idea de enviar á Esterhazy un anónimo avisándole de lo que ocurría.

El general Gonse.—Lo reconozco, pero me arrepentí de haberlo pensado en cuanto el ministro se opuso á mi proyecto. (Rumores.) Además, bueno es que conste que la idea no fué mía, sino de Henry.

Maitre Labori.—Emplear semejantes procedimientos es sencillamente confabularse para engañar á la justicia militar. Por otra parte, ¿qué piensa el general Gonse de las entrevistas de du Paty con Tezenas, abogado de Esterhazy? Llamo la atención del Consejo respecto al hecho de que cuando todo esto sucedía, Esterhazy se hallaba acusado del delito de alta traición.

El general Gonse.—Esterhazy era un acusado especial porque estaba en libertad, y el ministro deseaba conocer lo que pensaba y lo que hacía, por lo cual me encargó que le vigilara. Ocurrióseme entonces entenderme con su abogado defensor, Tezenas. Acaso esto no fuese correcto, pero, en fin, solo celebré con él una ó dos entrevistas nada más; lo digo francamente.

Maitre Labori.—Sería acaso que Esterhazy era un acusado privilegiado, precisamente por que desde el principio se le concedió una protección extraordinaria é incomprendible.

Gonse.—No tuvo ninguna protección. Además, Esterhazy se hallaba á las órdenes del general Saussier. Todo cuanto se ha hecho ha sido bajo la responsabilidad de éste. El Estado Mayor no tenía ninguna acción sobre Esterhazy. Por consiguiente, si llamáis privilegiada su situación, el responsable será el general Saussier.

Maitre Labori.—¿Conocía el general Saussier los manejos de du Paty?

Gonse.—No.

Maitre Labori.—Entonces el general Saussier estaba engañado, y por consiguiente, sus decisiones en favor de Esterhazy las revocaban los manejos que acabó de revelar al Consejo.

El general Gonse se retira confuso entre los murmullos del público.

El coronel Gendron

Comparece nuevamente, y á preguntas de *maitre Demange* dice que del año 87 al 88 Esterhazy estuvo empleado en el servicio de informaciones del Ministerio de la Guerra al mismo tiempo que Henry.

El comandante Lhaut (gritando desde su asiento).—Solamente un semestre.

Maitre Demange.—Como aquí se ha negado con una ceguedad manifiesta que Esterhazy hubiese desempeñado cargos de confianza en el Ministerio de la Guerra, quiero que conste la declaración que el testigo acaba de hacer.

Presidente.—Constará, como todas las que se han emitido ante el Consejo.

VARIEDADES

El duque de Jutherland, muerto hace algunos años, era uno de los personajes ingleses más excéntricos. Poseía una fortuna inmensa que le permitía satisfacer todos sus caprichos, algunos muy útiles y beneficiosos.

Se había gastado más de diez millones en la construcción de un ferrocarril en Escocia, por lo cual le llamaban el duque de hierro.

Su mayor pasión era viajar en la locomotora, y cuando estaba en Londres le gustaba extraordinariamente asistir a los incendios.

Era íntimo amigo de todos los bomberos y tenía un carrito de salvamento con el cual acudía siempre el primero al lugar del siniestro.

Aunque pasaba largas temporadas lejos de su castillo, tenía ordenado a su mayordomo que estuviese siempre dispuesto a recibirle. Así es que la mesa estaba cubierta, la servidumbre formada en la escalera, y el coche listo al pie de la escalinata. A pesar de estas esplendideces, el duque no era rumboso ni mucho menos. Tomaba con escrupulosidad la cuenta de los gastos y discutía las partidas más insignificantes, como pudiera hacerlo cualquier patrona de las baratas.

Un día notó que la docena de gatos que tenía en el castillo se había comido varias libras de cordilla.

—Este,—dijo el duque al mayordomo,—es un gasto superfluo. Hay que suprimirlo.

—Está bien, señor,—contestó respetuosamente el mayordomo;—pero los gatos...

—Los gatos que cumplan con su deber. Yo los tengo para que se alimenten con los ratones que cacen, y si no hay ratones en el castillo, sobran los gatos. Y no hubo apelación: los mininos fueron expulsados del castillo.

El paladar de las hormigas

Un método original en extremo para descubrir ciertas adulteraciones y la presencia de sustancias perjudiciales en los alimentos ha empezado a ser ensayado con resultado sorprendente por el naturalista Sr. Devaux.

Haciendo observaciones sobre las hormigas, llegó el momento de estudiar si estos interesantes insectos tienen paladar. Bien pronto hubo de convencerse de que lo tienen, y es tan fino y tan perfecto, que por lo admirable solo puede ser comparado con la potencia olfativa del perro. Fué apurando sus pruebas el naturalista, y sabiendo la pasión que tienen las hormigas por lo dulce en general y el azúcar en particular, dióles separadamente azúcar y sacarina; los insectos se llevaron ansiosamente la primera, pero desdenaron a la segunda, aunque es mucho más dulce que el azúcar. Repitióse la prueba varias veces, no dándose ya ni acercarse a ella, aún no teniendo otra cosa que comer.

Tan asombrosa delicadeza de gusto, que les hizo apreciar desde luego una diferencia imperceptible para los rudos sentidos humanos, no es privilegio exclusivo de las hormigas: casi todos los insectos la poseen.

A varios de los que mayor forma tienen de golosos ha tratado de seducirlos el Sr. Devaux con compuestos y jarabes de sacarina, y ni un solo insecto se ha dejado engañar: no tocan ni a las melazas de azúcar verdad en cuanto se las mezcla algo de sacarina.

Agotado el capítulo de esta sustancia y conocido tan curioso hecho del paladar insectil, empiezan ya los experimentos con la margarina y otras sustancias igualmente mixtificadoras.

De la Región

La Coruña.

Como el *Círculo Católico* no hizo efectivas las 1.500 pesetas que debe al Ayuntamiento, éste va a entablar la oportuna demanda para el pago.

El vapor correo de la Transatlántica Española *Alfonso XIII*, que salió de la Habana el día 20 del actual, es esperado hoy en esta ciudad.

Comenzó anteayer a prestar servicio en esta

ciudad el inspector de Vigilancia D. Francisco Vizoso, que releva al Sr. Corona, destinado a Ferrol.

Ha cesado en el cargo de director jefe de Telégrafos de esta capital D. Ricardo París, trasladado a Zaragoza con el mismo destino.

Sustitúyete a D. José Wais, que servía en Vigo, quien tomó ya posesión.

Lugo.

Ha sido destinado a prestar sus servicios en esta provincia el ingeniero de caminos, jefe de segunda clase, regresado de Ultramar, don Eduardo Cabello y Ebrentz.

El comandante del regimiento reserva de esta ciudad, D. Mariano Puente, pasa a la zona de La Coruña.

Dícese que el teatro-circo abrirá de nuevo sus puertas para San Froilán.

Pontevedra.

Comenzaron ya las obras de construcción para el barracón de madera que ha de servir de inspección sanitaria en la estación ferroviaria de esta capital, emplazándose junto a las cocheras del ferrocarril y frente al andén de dicha estación, para lo cual concedió el correspondiente permiso la compañía.

Vigo.

La compañía de zarzuela de los Sres. Moya y Bracamonte, que actúa en el teatro Tamberlik abrió un nuevo abono por seis funciones.

Sigue siendo el asunto del día la cuestión de las religiosas del convento de la Enseñanza.

El obispo de Tuy ha comisionado al señor provisor del obispado para que yendo a Vigo se avistase con el juez y determinarse lo que procediese en el asunto.

Celebraron una conferencia juez y provisor y de resultados de esta quedó autorizado el Juzgado para interrogar a las madres Luisa y Carmen.

Tuy.

Ha salido para Pontevedra el señor alcalde de este ayuntamiento con el objeto de buscar el personal necesario para la desinfección sanitaria que se ejercerá con los viajeros y procedencias de Portugal.

En los puntos de Caldeas, San Miguel y Villar de Matos han sido detenidas en distintos días por la fuerza de Carabineros diez y nueve personas que intentaban pasar a España burlando la vigilancia del Cordon sanitario.

La gran Prensa

El Liberal

Se ocupa del *meeting* de Huesca y dice que no siendo las Cámaras poder, no están en la obligación de formular planes de presupuestos y que del actual Gobierno el país nada puede esperar.

La Epoca

Trata, medio en burla, medio en serio, de la reunión de Huesca, juzgando irrealizables las aspiraciones expresadas en ella.

La Información

Otro artículo acerca del crédito agrícola.

La Opinión

Considera que la reunión de Huesca tiene importancia, y es un eco de lo que desea el país.

El Tiempo

Ese *meeting* es una falsificación de la opinión y de las clases en cuyo nombre se ha celebrado. Las negociaciones y desplantes de Huesca no tienen posibilidad ni realidad.

La Discusión

Considera de gran importancia el *meeting*, que ha de influir en beneficio del país.

Prensa Militar

El Ejército Español.—Pone en solfa las declaraciones del general Polavieja, y dice que a nadie pueden quitar el sueño las roncas de Dato y de Silvela.

LA GACETA

Correspondiente al día 30 publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Cádiz y el juez de instrucción de Moron.

Gobernación

Declarando limpias las procedencias de Calcuta (India inglesa)

Triquiñuelas

A tal punto reducido se ve alguno por Cortezo, famoso doctor por Bande y diputado por médico, que los pulmones políticos le retozan por el cuerpo sin que hallar pueda un instante ni descanso ni sosiego. Por su continuo rascarse donde le pica, sospecho que se le van las ideas y en constante desatiento más parece su periódico, que diario formal y serio, publicación adecuada a Tontelle ó Cacabelos. La campaña obstruccionista que a la higiene hoy está haciendo; ese gritar que hay de sobra desinfectantes enérgicos; que se cubre la frontera con cuatro carabineros y que pese a la bubónica estamos como queremos, le hace, impopular, desciende, y de barrio a barrio el pueblo por "protector del microbio" lo señala con el dedo. Se está poniendo en ridículo, chochea, no "anda derecho" y titubea y vacila y a todo le tiene miedo por temor a disgustar a los "señoritos" nuevos. "Órgano" u "acordeón" de las glorias de Cortezo y agarrado a su corteza como parásito muérdago, aunque aquí venga la peste y a todos nos ponga negros, sus medidas sanitarias pregonará a voz en cuello. Poco importa que en la raya no exista acordonamiento por ser exigua la fuerzaa que mandaron para eso; poco importa que en Orense sin estufas nos pasemos ni que los pobres soldados al sol y a la lluvia espuestos, ni en sus tiendas de campaña puedan dormir a cubierto. "Todo por la humanidad": es el lema de Cortezo. Mas, al fin, de estas planchas y de otras que irán haciendo, se sale pronto del paso con publicar este suelto:

"De Ginzo escriben a un colega diciéndole que los vecinos de Calvos de Randín y Baltar, se comprometen a entrar y salir en Portugal tantas veces como se quiera, sin que los vean los encargados de vigilar la línea fronteriza. Y dicen la verdad, y a lo mismo podrían comprometerse, aunque todo el ejército alemán prestase el servicio de acordonamiento en aquella parte de la frontera."

Sin un conflicto inminente, que se acerca por momentos, fuera cosa de reír hasta pasado el invierno. Al decir de ese... colega, si en vez de uno van doscientos aunque se pongan infantiles a cuatro pasos y medio, ¿colaría un portugués? Hombre, por Dios, ni en Marruecos dice un papel tales cosas sin que le enciendan el pelo. Lo peor es que en España con semejante Gobierno a estas y otras *pequeñeces* casi nos vamos *fasiendo* como el burro del gitano, y conste que viene a cuento. Aquí nada nos asusta hasta tal punto y tal término que vemos con estoicismo, y con calma aguardaremos, que peligren nuestras vidas por cordones más ó menos.

LA CRUZ ROJA

Reorganización de la sección española

La *Gaceta* publicó anteayer un real decreto del Ministerio de la Guerra aprobando las bases, que publica adjuntas, para la reorganización de la sección española de la Asociación Internacional de la Cruz Roja.

La Asociación procederá a reformar sus estatutos y reglamentos actuales, poniéndolos en armonía con dichas bases.

Cuando termine su cometido, y éste obtenga el beneplácito del Gobierno, convocará a junta general para el nombramiento de la Asamblea definitiva, a fin de que ésta pueda asumir la representación general de la Cruz Roja española.

Desde la frontera

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Verín 31, 6'45 t.

El Dr. Jimeno y el gobernador civil

Desde ayer se consagran el inspector Sr. Jimeno y el gobernador de la provincia a montar el servicio de inspección sanitaria en esta provincia.

Fueron recibidos a su llegada con música y bombas.

Tan extemporánea manifestación de júbilo en las actuales circunstancias, cesó muy en breve por indicaciones de aquellos señores, cuya disposición revela su buen criterio y fué acogida con muestras de agrado por el pueblo.

San Millán 30 Agosto 1890.

Sr. Director de EL MINO.

Estimado amigo: Cada día que pasa es más palmario el abandono en que nos deja el Gobierno, entregándonos a merced de la Providencia y de nuestras propias fuerzas.

Las quejas de los habitantes de esta comarca son unánimes al ver la imposibilidad de impedir que nuestros vecinos los portugueses entren y salgan cuando les conviene y se les antoja internarse en territorio español.

Si bien es verdad que se ha destinado un corto número de soldados a cubrir la frontera, auxiliados por la Guardia civil, desde Verín a Feces, La Gironda y San Millán, también lo es que desde este punto a Baltar con un trayecto de catorce kilómetros y la sierra de Laroco en medio, no existe un solo individuo del ejército que vigile la frontera.

Tanto es así y tan deficiente resulta el cordón sanitario que los portugueses transitan libremente por estos pueblos vendiendo sus mercancías y, a la última feria de Sarreaus, concurrieron varios tratantes del vecino reino con reses de ganado vacuno sin impedimento de ninguna clase, habiendo pernoctado a su regreso cuatro de ellos en el pueblo de Cualeudo.

En nombre de los alarmados habitantes de esta desgraciada comarca, les ruego que persistan en su laudable campaña obligando al Gobierno y al Sr. Cortezo a que cumplan con sus deberes.

De V. afítm.

El Corresponsal.

Ayer como hoy

El doctor Ovilo ha dado a la publicidad un estudio científico del *bacillus*, origen de la peste, manera de transmitirse, exponiendo los resultados del suero antipestoso y las medidas que el Gobierno debe adoptar si la epidemia invadiera nuestro suelo.

Va precedido el libro, que se titula *Cartilla Sanitaria*, de un prólogo del director de Sanidad, el cual aconseja que para preservarnos de la epidemia, es necesario que todos cumplamos con nuestro deber.

La frase, además de ser una vulgaridad, parece hecha para los electores de Bande, que ya saben por boca del diputado cunero, que tienen que fiarlo todo a su iniciativa y a su propio esfuerzo.

Si el Sr. Cortezo conociera el distrito, podría ver, si tiene ojos, que la sentencia de su prólogo, comentada y corregida podría oírse a cualquier paisano de Lobera ó de Padrenda, y tendría además ocasión de enterarse de lo que de él se habla.

Expone también los deberes sanitarios que han de practicarse, ya individual, ya colectivamente, y los que corresponden á los ayuntamientos, diputaciones y gobernadores.

De los sacratísimos que tiene con la provincia y del olvido á que la ha relegado, hace omisión, sin duda porque ha aprendido que debe considerarse muy honrada y hasta estarle reconocida por contarle entre el número de sus representantes, dignación abrumadora que nunca pudo esperar el distrito rural de Bande.

Déjese de prólogos, y no olvide, que si como diputado desoye las unánimes y justas quejas que contra él se vienen formulando, como empleado pagado por la nación, todos tenemos derecho á exigirle que cumpla con su deber.

CARTERA LOCAL

En el tren correo de ayer ha salido para Pontevedra el capitán general D. José Lachambre.

Ojalá que su visita sea de resultados prácticos para esta desdichada provincia tan falta de apoyo y de atención.

Ayer estuvo á cumplimentar al general Lachambre nuestro querido amigo D. Ricardo Novoa, presidente de la Diputación provincial.

El Sr. Novoa indicó al capitán general de Galicia la necesidad de aumentar la guarnición de Orense, pretensión que hizo cuando era alcalde al general Moltó, y la conveniencia del envío de más fuerzas para acordonar la frontera.

El general Lachambre, le manifestó que una y otra pretensión procuraría atenderlas siempre que el ministro de la Guerra le enviase fuerzas suficientes, que se proponía visitar nuestra frontera para hacerse cargo de sus necesidades y, á su regreso, detenerse tres días en esta población.

Por haber practicado diligencias como juez instructor, se ha aprobado la comisión que desempeñó en Sarreaus el teniente coronel D. Manuel Ramos Cid, declarándole de abono la indemnización á que tiene derecho.

Según nos ha manifestado Rosendo Quintas padre de los dos niños atacados de viruela, en el barrio de San Francisco, es completamente inexacto que, como dijo un periódico oficioso, el alcalde le haya facilitado socorro alguno para trasladar sus hijos á la aldea, según indicaciones que á dicha autoridad hizo el médico don Antonio Rodríguez.

También es inexacto que se verificase la desinfección de la habitación en que vivían y siguen viviendo los enfermos.

Si con embustes de tal calibre piesen algunos hacer popular al Sr. Fábrega, solemne chasco se llevan, pues la realidad de los hechos se impone y brilla la escueta verdad para despojarle de ficticios méritos y prestigios.

El juez de instrucción de Valdeorras hállase instruyendo sumario por muerte violenta de Teresa Rodríguez, de Villadequinta.

Como presunto autor hállase detenido Ovidio Tato, de la misma vecindad.

Han llegado á esta capital el vicepresidente de la Comisión provincial D. Plácido Colmenero, el ex alcalde liberal de Ginzó D. Constantino Vidal, el diputado á Cortes D. Luis Espada y el administrador de la Compañía Arrendataria en Viana D. Luis Quintans.

Ha sido absuelto, en expediente de defraudación que se ha instruido, D. Benito Fernández Alonso.

El Ilmo. señor obispo de la diócesis senador por esta provincia eclesiástica, ha saludado ayer al Sr. Lachambre que representa en la Alta Cámara la provincia de Málaga.

Desde hoy dará comienzo el pago en la Tesorería de Hacienda de las cantidades asignadas á las clases pasivas por el orden siguiente: Día 1.º.—Jubilados, exclaustrados, cesantes y supervivencia.

Día 2.—Montepíos militar y civil. Día 4.—Retirados tropa. Día 5.—Idem jefes y oficiales.

Día 6.—Apoderados: D. Benito Falcón, don Miguel Vázquez, D. Delfin Durán, D. Eduardo Grande y D. Manuel Sas. Día 7.—D. Demetrio Rodríguez, D. Mamerto Taboada, D. Venancio Fernández, D. Inocencio Ferreiro y D. José Lorenzo Palomares.

Día 9.—D. Francisco Núñez, D. José Vaamonde y D. Eladio Pérez.

Los perceptores deben proveerse de la correspondiente cédula.

Nos participan desde Verín que el célebre bandido conocido en el país con el nombre del

Mineiro, ha vuelto á emprender sus correrías eligiendo por campo de operaciones los ayuntamientos de Baltar, Cualedro y Moreiras.

Concentradas las fuerzas de la Guardia civil para el acordonamiento de la frontera, la seguridad individual y la propiedad se hallan á merced de los salteadores.

Si Dios no lo remedia, pues el Sr. Cortezo no quiere ó no tiene autoridad bastante para conseguir el envío de más fuerzas de Infantería para guarnecer la raya, pronto veremos infestada de bandidos la provincia.

Ha regresado de la Coruña nuestro querido amigo D. Serafín Temes.

En nombre del Ayuntamiento interino, estuvieron á ofrecer sus respetos á las ocho y media de la mañana, al capitán general, el alcalde y el teniente Sr. Pastrana.

La hora nos pareció intempestiva y la comisión reducida y desigual.

Según *Escolástico* la primera quincena de este mes será pródiga en vientos fuertes con tempestades, acompañadas de granizo algunas veces.

Por este motivo descenderá ostensiblemente la temperatura hasta el día 11 que volverá á sentirse un calor casi estival.

No vamos á enumerar ahora los casos de viruela que han ocurrido en esta capital, pues no está á nuestro cargo el registro civil, ni vamos á discutir si por su número constituyen ó no una epidemia; pero sí diremos los que en la actualidad existen y que pueden considerarse como foco epidémico.

En el núm. 1 de la calle de la Estrella uno; en el 16 de la calle de la Luna dos, habiendo fallecido además otro de los atacados, en el 17 de la misma calle dos, y en el 19 uno.

Algunos de los enfermos que se hallan en el período de la descamación, circulan libremente por la calle y alternan y juegan con los demás chicos de la vecindad.

Esto sin contar con los variolosos que pueda haber en otros barrios, en los pueblos anejos y en el hospital.

Ha regresado de Vigo y Mondariz con su familia nuestro estimado amigo el teniente de Infantería D. Celestino Sánchez.

Ha sido nombrado vista de la aduana de Verín D. Evaristo Cristellys.

Para mañana está señalado el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de instrucción de Viana contra Jesusa González y otra, por hurto.

Hoy celebran su fiesta onomástica los señores Alonso Seijo, Vázquez Núñez, Figueras, Noguero y Somoza á los que desea esta redacción felicidades.

Por el Ministerio de la Guerra se ha declarado con derecho á indemnización por servicios prestados en esta provincia, á los médicos de Sanidad militar D. David Pardo Reguera, don Miguel Parrilla Vaamonde y D. Francisco Sobrino.

En el tren correo descendente de anoche salió para la Coruña el general de la división de Galicia D. Cayetano Vázquez Más, acompañado de su ayudante y jefe de Estado Mayor Sr. Correa.

Tribunales.

Causas ingresadas en la secretaría de esta Audiencia provincial:

Ginzó.—Contra Manuel Taboada, por muerte. Idem.—Contra Antonio Quintas, por violación.

Trives.—Por hurto.

Hoy se verán en juicio oral las siguientes causas:

Ribadavia.—Contra Bernabé Fernández, por injurias. Orense.—Contra Serafín González, por lesiones.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el matadero municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

Vacas, 3. Terneras, 17. Carneros, 1.

Beneficencia.

Ingresaron en el hospital provincial, el soldado de Covadonga Maximino Amaro Vaquero,

Isidoro Rodríguez, natural de Toén, y Dolores Avellas, y falleció Hipólito González.

Esta noche dará en el concurrido café *La Unión*, la última y definitiva velada Mr. Charles Caillon á petición del público.

Hará nuevos y sorprendentes ejercicios.

Los días 7, 8 y 9 del corriente, de diez á doce de la mañana, se vecuna directamente de ternera en el gabinete médico del Sr. Nogueira, calle de la Imprenta, núm. 5.

También se venden cristales con linfa vacuna recogida en el acto y en los demás días de la conservada.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	751'5
Idem id. al nivel del mar	763'7
Temperatura al aire libre	20'4
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	32'2
Idem id. id. (al sol)	38'6
Idem mínima (á la sombra)	12'8
Idem idem por irradiación	11'4
Dirección del viento	S. E.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	0'0

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Pildoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los colores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rúa de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 31, 10 n.

Carlistas y republicanos

En vista de las quejas elevadas al Gobierno por el obispo de Tortosa á causa de los atropellos cometidos por los republicanos con los católicos de Vinaroz, el ministro de la Gobernación dió instrucciones á las autoridades para que repriman enérgicamente dichos atropellos.

El reverse del cuadro

El gobernador de Guipúzcoa suspendió al ayuntamiento de Tolosa por el acuerdo tomado mandando fijar en los edificios del municipio placas del Sagrado Corazón de Jesús. Dicese que el gobernador extrema el rigor tomando la revancha de la derrota que le hicieron sufrir carlistas é integristas en las elecciones.

El gobernador de Badajoz

Se ha resuelto el expediente, formado á instancia del ex gobernador de Badajoz, confirmando su cesantía. También se impusieron correctivos á varios funcionarios de telégrafos de Madrid y de aquella capital.

Entre militares

Telegrafían de Palma diciendo que ha surgido un conflicto entre oficiales del ejército peninsular y los de las fuerzas indígenas.

Rozamientos entre unos y otros, que venían agriándose y tomando incremento, provocaron el rompimiento.

Por ahora se ignoran detalles.

Madrid 31, 12 n.

Agitación carlista

Vuelve á asegurarse que los partidarios de D. Carlos se lanzarán muy en breve al campo en Cataluña y en las provincias del Norte.

En los centros oficiales se niega que tengan fundamento esos rumores afirmando, que el Gobierno está pre-

venido para sofocar en el acto cualquiera intentona.

La situación de Oporto

Continúa agravándose la situación de los habitantes de aquella comercial ciudad.

La escasez de víveres, debida al acordonamiento, ha hecho subir los precios de los artículos de primera necesidad, cuya carestía hace más precaria la vida de las clases trabajadoras.

En Lisboa

La Comisión de médicos nombrada por el Gobierno de Portugal para examinar los casos sospechosos que ocurrieron en Lisboa, aún no ha emitido dictámen, inclinándose á creer que no es la peste bubónica la enfermedad que atacó á los enfermos que han sido objeto de observación médica.

Témese que oculten la verdad como se hizo en Oporto y que estalle la epidemia con gran fuerza.

Casos sospechosos en Salamanca

Se ha comprobado que los casos sospechosos ocurridos en Salamanca no son de peste bubónica.

También participa el gobernador de Ciudad Real desmintiendo que en aquella provincia se presentase ningún caso de peste.

Madrid, 1.º 1 m.

Negociaciones políticas

Se asegura que el domingo celebrará el jefe del Gobierno una detenida conferencia con el general Polavieja, á la que se concede gran importancia.

El lunes se reunirán en Consejo los señores Silvela, Villaverde, Polavieja, Dato y Gómez Imaz.

El ministro de la Guerra presentará sus proyectos de fortificación y defensa de las costas.

Detención de un pretendiente

Telegramas de la Habana comunican que ha sido detenido en Santiago de Cuba y reducido á prisión el general Jiménez, aspirante á la presidencia de la república de Santo Domingo.

Cuarenta intoxicados

Han ingresado en el Hospital de San Juan de Dios cuarenta personas con síntomas de intoxicación.

Cenaron el miércoles carne guisada. El estado de los enfermos no reviste gravedad.

Se instruye expediente en averiguación de las causas del envenenamiento.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios	
4 por 100 inte-	Titulos grandes . .	71'00	por 100
rior	Idem pequeños . .	71'00	
4 por 100 exte-	Idem grandes . .	63'30	
rior	Idem pequeños . .	64'55	
Idem amorti-	Idem grandes . .	69'35	
zable	Idem pequeños . .	69'35	
Billetes de Cuba 1886.		71'35	
Idem 1890.		59'55	
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100.		93'95	
Idem de Filipinas al 5 por 100.		76'00	
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100.		105'00	
Idem id. id. al 4 por 100.		100'50	
Acciones del Banco de España.		420'50	
Idem de la Tabacalera.		310'00	

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

París, á la vista.	23'40
» á 8 d/v.	00'00
Londres, á la vista.	00'00
» á 8 d/v.	00'00
» á 90 d/f.	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

París, 4 por 100 exterior.	59'60
Londres, 4 por 100	00'00

ANDRÉS PERILLE Ferrería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

VENTA

Se vende una finca con cosecha ó sin ella y cubas para recoger el producto sita en el Areal extramuros de esta ciudad, destinada á viñedo y labradío, cuya extensión es de quinientas ochenta y cuatro centiáreas (ó sean seis ferrados y veinticuatro copelos). Tiene agua de riego permanente, y es libre de toda clase de renta.

Para informes, dirigirse á D. Quirino Rodríguez Martínez, Libertad 22, pral.

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MAS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustra los gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los **CONFITES CARPA**

Unico depósito en la capital. También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este periódico

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

J. PACHECO
FOTOGRAFO

CON GALERÍA DONDA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS.

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confien.

Fotografo-J. Pacheco-Fotografo
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

INTERESANTE

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

LA UNION

Café, Billares y Fábrica de Gaseosas
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y somerolida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Fos. 10.000.000

Reservas..... 1.205.000

Primas á recibir..... 79.650.334

Total de garantías..... 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Franco 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Franco 229.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de garantías de su clase operan en España. Aspira contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos; toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los señores y un año de antigüedad de esta Compañía en el importante capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, le recomendarán con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 16

Pianos MARISTANY

!!! 5 duros mensuales!!!

PIANOS

Pianos MARISTANY

Marca **R. MARISTANY**
DE
BARCELONA

DON MARIANO ALCOCER

ORENSE. - Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9. - ORENSE

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral. — ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes